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中西區區議會  
二○二二至二○二三年度  

地區工程及設施管理委員會  
第六次會議  
會議紀錄  

 
日 期  ：  二○二三年一月十二日（星期四）  

時 間  ：  下午三時正（註：實際開始時間為下午二時五十五分，以緊
接文化、教育、醫療、康樂及社會事務委員會第六次會議） 
 

地 點  ：  香港中環統一碼頭道 38 號  
海港政府大樓 14 樓  
中西區區議會會議室  

 
 

出席者：  
 
臨時主席：  
楊浩然議員 *（第一部分  – 選舉委員會臨時主席）  
楊哲安議員 *（第二部分  – 正式會議）  
 
委員：  
楊浩然議員 * [註：在第一部分會議主持選舉臨時主席 ] 
楊哲安議員 * [註：在第二部分會議為臨時主席 ] 
彭家浩議員 * 
 
註：  *出席整個會議的議員  
 
 
嘉賓名單：  
 
第 4 項   
葉麗梅女士  康樂及文化事務署  中西區康樂事務經理  
游潤華女士  康樂及文化事務署  中西區副康樂事務經理（分區支援）  
 
 
列席者：  

 

梁子琪先生 ,  JP 中西區民政事務處  中西區民政事務專員  
[註：出席整個會議 ] 

謝穎嘉女士  中西區民政事務處  中西區民政事務助理專員  
[註：出席整個會議 ] 
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張幗瑩女士  中西區民政事務處  高級行政主任（區議會）  
莫智健先生  中西區民政事務處  高級行政主任（地區管理）  
馮妙玲女士  康樂及文化事務署  總康樂事務經理（香港西）  
葉麗梅女士  康樂及文化事務署  中西區康樂事務經理  
游潤華女士  康樂及文化事務署  中西區副康樂事務經理（分區支援）  
李玉潔女士  康樂及文化事務署  圖書館高級館長（中西區）  
謝淑芬女士  康樂及文化事務署  圖書館館長（石塘咀公共圖書館）  
任麗珍女士  地政總署  總產業主任（港島東，西及南區地政處）  
 
秘書  

 

何啟賢先生  中西區民政事務處  行政助理（區議會） 7 
 
 
歡迎  
 

區議會副主席楊浩然議員表示由於已有足夠法定人數，因此宣布二

○二二至二○二三年度地區工程及設施管理委員會（地管會）第六次會議

正式開始，並歡迎各與會者出席。  
 
2.     楊議員指由於地管會主席及副主席的職位同時懸空，根據《中西區

區議會會議常規》第 34（ 7）條，會議需要在出席的委員會成員當中，選

出一名議員為臨時主席，主持該會議。他現以區議會副主席身份主持會議

的第一部分，即選舉委員會臨時主席。  
 
3.     此外，楊議員請各與會者留意，鑑於最新的防疫措施，是次會議將

作出以下安排：（ 1）所有與會人士需要自備及配戴口罩；（ 2）為確保衞

生，是次會議秘書處將不提供茶杯，議員亦可自備水瓶；及（ 3）秘書處備

有紅外線非接觸式探熱器及座枱咪套，供有需要人士使用。另外，為識別

與會者身份，秘書處職員將會檢查入會議室人士的職員證及索取名片，入

內採訪的傳媒及議員助理另需要登記真實姓名及手機號碼，以作記錄。  
 
 
第一部分  –  選舉委員會臨時主席  
 
第 1 項：通過第一部分會議議程  
（下午 2 時 55 分）  
 
4.    楊浩然議員表示由於各位委員對會議議程沒有意見，因此宣布議程

獲得通過。  
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第 2 項：選舉委員會臨時主席  
（下午 2 時 56 分至 2 時 57 分）  
 
5.     楊浩然議員指出由於地管會主席及副主席的職位同時懸空，根據《中

西區區議會會議常規》（《常規》）第 34（ 7）條，出席的委員會成員須以

簡單多數票的方式選出一名議員為臨時主席，主持該會議。臨時主席將享

有《常規》賦予主席主持會議的一切權力。楊議員介紹臨時主席的選舉過

程為表決以不記名形式投票，並以簡單多數票方式選出。由於委員對選舉

方式沒有其他意見，楊議員請各委員選出臨時主席，並查詢各委員有否提

名。  
 
6.     楊哲安議員示意角逐是次會議的臨時主席。  
 
7.     楊浩然議員表示由於只有一名候選人，因此宣布楊哲安議員當選為

是次會議的臨時主席。他補充根據《常規》第 34（ 7）條，臨時主席將主持

今次會議，並享有《常規》賦予主席主持會議的一切權力。由於《常規》並

未提及會議前後臨時主席除主持會議外的其他主席權力，故秘書處將會繼

續按《常規》第 7（ 2）條的做法，在日後相關的委員會會議前，先擬備議

程和傳閱會議文件。如秘書處在會議的三個淨工作日前接獲過半數議員對

有關討論事項或文件的書面或口頭反對，則有關討論事項或文件須予撤銷。

楊浩然議員宣布把會議第二部分交由當選委員會臨時主席的楊哲安議員繼

續主持。  
 
 
第二部分  –  正式會議  
 
第 1 項：通過第二部分會議議程  
（下午 2 時 57 分）  
 
8.     臨時主席首先歡迎各委員及政府部門代表出席二○二二至二○二三

年度中西區區議會地管會第六次會議，他謹代表地管會歡迎接替何淑儀女

士的康樂及文化事務署（康文署）中西區康樂事務經理葉麗梅女士。臨時

主席表示為了更有效進行討論，現建議每項討論事項以「四分鐘包問包答」

形式進行，亦請各位出席代表在發言和回應時盡量精簡。他請委員留意在

有需要時作適當的利益申報。臨時主席指由於各位委員對會議議程沒有意

見，因此宣布第二部分會議議程獲得通過。  
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第 2 項：通過二○二二年十月二十日地區工程及設施管理委員會二○二二

至二○二三年度第五次會議紀錄  
（下午 2 時 58 分）  
 
9.     臨時主席表示秘書處在會前未有收到委員提出就二○二二年十月二

十日地管會二○二二至二○二三年度第五次會議紀錄（擬稿）的修訂建議，

由於各委員對有關會議紀錄（擬稿）沒有其他修訂建議，因此宣布有關會

議紀錄獲得通過。  
 
 
第 3 項：主席報告  
（下午 2 時 58 分）  
 
10.   臨時主席表示沒有報告事項。  
 
 
討論事項  
 
第 4 項：於中西區內增加更多微型公園  
（中西區地區工程及設施管理委員會文件第 3/2023 號）  
（下午 2 時 59 至 3 時 11 分）  
 
11.   臨時主席歡迎康文署代表出席會議，並表示文件是由其本人提交。

他憶述區議會在多年前已經就山道天橋休憩處的翻新事宜進行討論，期間

有不少議員參與討論和給予意見。該休憩處於二○二二年十二月二十日重

新開放後，他本人曾多次到訪該處，並發現休憩處設有不少老少咸宜的設

施可供人下棋或休息，環境可謂十分舒適。他相信相關政府部門一直有監

察着休憩處設施的狀況和使用情況，以及是否有設施損壞而需要進行維修。

他指有關翻新工程屬於一項先導計劃，並建議中西區內有不少休憩處或空

置地點亦可納入該先導計劃。他期望相關政府部門和非政府機構可以參考

是次經驗，並且推行更多類似的發展項目。臨時主席表示隨着區內的人口

老化而居住環境沒有獲得顯著改善，加上不少居民受近年的疫情影響而留

港，導致市民對區內休憩設施的需求大增。他認為當局推行是次先導計劃

實屬德政，並期望當局可以汲取是次經驗，並且加大力度，讓更多市民受

惠。臨時主席指出康文署在其書面回覆中沒有作出承諾，但他期望署方可

以加快進度。他知悉有甚具創意的年青設計師參與山道天橋休憩處的翻新

及改善工程，並且在設計中加入與當區歷史有關的獨特元素。雖然他贊成

有關做法，但他亦指出相關做法會十分消耗時間和人力物力等資源。他建
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議當局可以採取較為簡化的方式，務求採用較少資源和使用較短時間，而

毋須每一次都要就着各處的歷史背景而進行個別設計。他又表示市民的需

要和設計師的理想之間可能存有一定距離，他期望當局可以充當中間角色，

務求令相關工程項目盡快完成。  
 
12.   康文署中西區副康樂事務經理（分區支援）游潤華女士首先感謝臨

時主席和各位委員一直支持署方進行山道天橋休憩處的設施改善工程。她

補充署方一直秉持開放態度，會繼續按設施的實際使用情況，並參考地區

人士的意見，研究改善其他場地設施的可行性，例如康文署正與其他部門

研究在士美菲路兒童遊樂場進行相類似的地區小型工程計劃的可行性。有

關計劃是源自彭家浩議員在二○二○年的地管會會議上提出的「地方營造」

項目。她解釋「地方營造」的地區小型工程計劃是希望將具有地區特色的

元素及地區人士的意見，一同融入於場地的設計概念中，務求新設施可以

連繫社區，從而吸引地區人士持續使用場地。游女士感謝彭議員推薦香港

規劃師學會（規劃師學會）與署方一同探討為士美菲路兒童遊樂場帶來全

新面貌的可行性。就此，署方已聯同規劃師學會於二○二一年八月完成有

關的問卷調查，並成功收集超過二百名市民的意見，當中涵蓋對場地植物、

遊樂設施的趣味性和場地其他設施的意見。她表示署方已根據所收集的意

見，於二○二二年在士美菲路兒童遊樂場栽種了巴西野牡丹。另外，游女

士亦感謝中西區民政事務處就地區小型工程計劃的可行性研究一直提供協

助，並表示署方稍後會再向委員會匯報士美菲路兒童遊樂場相關改善工程

項目的最新進展。  
 
13.   彭家浩議員首先感謝康文署代表的回覆，並表示臨時主席提交本文

件有助在中區推行類似的小型休憩處改善工程項目。他指出休憩處的面積

雖然細小，但推行類似的改善工程將有助發揮其效用，例如透過改善設施

和進行綠化美化工程，達致吸引市民使用有關空間。彭議員表示知悉曾經

有大學研究團隊就進行中和里休憩處改善工程的可行性聯絡康文署，他期

望署方亦可以向委員會報告相關工程項目的進度，並且讓委員在會議上進

行討論，將可視為改善中西區內休憩處環境的第一步。  
 
14.   康文署游潤華女士感謝彭家浩議員提出的意見，並表示中和里休憩

處的改善工程建議是中文大學建築系的一個有關「地方營造」的實驗性計

劃。由於相關的教授現身處外地，所以尚未向署方提交進一步資料，以供

審批。署方將稍後再向委員會匯報有關的進展。  
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15.   臨時主席感謝署方作出回應，並喜見有第二個項目在進行中。他表

示香港抗疫工作的關鍵時間已經過去，而疫情加上科技進步已經造成市民

的生活模式出現永久變化，例如有更多年青人選擇用上更多時間在家工作。

疫情亦改變人們的社交生活，改為選擇參與數人的聚會而避免出現於人數

過百的飲宴場合。他表示假如有更多環境改善了的微型公園設於民居附近，

將有助香港走出疫境並邁向全新的永久性生活模式，所以是值得當局作出

勇敢嘗試。他鼓勵當局走出第一步，並且一直堅持下去。他又指不排除在

將來的日子會再次出現疫情，假如休憩設施已經存在，將會有助減少疫情

對市民未來生活的負面影響。臨時主席表示由於再沒有委員示意發言，因

此宣布結束是項討論。  
 
 
資料事項  
 
第 5 項：康樂及文化事務署中西區公共圖書館舉辦的推廣活動暨使用概況

匯報  
（中西區地區工程及設施管理委員會文件第 2/2023 號）  
（下午 3 時 11 分）  
 
16.   臨時主席表示文件由康樂及文化事務署提交，並請委員備悉有關文

件。  
 
 
第 6 項：康樂及文化事務署中西區設施管理匯報  
（中西區地區工程及設施管理委員會文件第 1/2023 號）  
（下午 3 時 12 分）  
 
17.   臨時主席表示文件由康樂及文化事務署提交，並請委員備悉有關文

件。  
 
 
第 7 項：其他事項  
（下午 3 時 12 分）  
 
18.   臨時主席表示沒有其他事項。  
 
 
第 8 項：下次會議日期  
（下午 3 時 12 分）  



 7 

19.   臨時主席表示下次會議日期為二○二三年三月十六日，政府部門截

交文件日期為二○二三年二月二十三日，委員截交文件日期為二○二三年

三月一日。  
 
20.   會議於下午三時十二分結束。  
 
 
 
 

會議紀錄於  二○二三年三月十六日   通過  

臨時主席：   楊哲安議員  

秘書：   何啟賢先生  

 
中西區區議會秘書處  
二○二三年三月  


